
ATA DA 18ª REUNIAO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DO RIO TIBAGI 2 

 3 

 4 

PAUTA:  5 

1. Verificação do quórum e leitura do expediente;  6 

2. Aprovação da Ata da 1ª Reunião Extraordinária do CBH-TIBAGI;  7 

3. Atualização dos componentes dos Órgãos no Comitê;  8 

4. Renovação das Câmaras Técnicas - CTPLAN, CTIL, CTMAUÁ  e 9 

Criação da Câmara Técnica para Avaliação, Aprovação e 10 

Acompanhamento de licenciamentos ambientais acerca da construção 11 

de novos empreendimentos de Geração de Energia no Rio Tibagi, bem 12 

como de licenciamentos ambientais retidos no IAP ou no sistema SEMA 13 

que aguardam pronunciamento do Comitê;  14 

5. Propostas de alteração no Regimento Interno a serem encaminhadas 15 

para parecer da CTIL e posterior aprovação do Plenário do Comitê;  16 

6. Pronunciamento do representante do IAP sobre quais projetos de 17 

Geração de Energia estão em processo de licenciamento na Bacia do 18 

Rio Tibagi; Pronunciamento do representante do Instituto das Águas 19 

sobre as ações do Governo do Estado para a finalização do Plano de 20 

Bacia do Rio Tibagi; Manifestação do Ministério Público  acerca da 21 

participação do Comitê na aprovação de novos empreendimentos de 22 

Geração de Energia Elétrica no Rio Tibagi;  23 

7. Assuntos Gerais. 24 

 25 

Aos dezoito dias do mês de agosto do ano de 2011, às 13:30 horas, no 26 

Auditório da empresa MILÊNIA AGROCIÊNCIAS, em Londrina – PR, iniciou-se a 27 

18ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia do Tibagi. O Presidente do Comitê, Sr. 28 

ALCIDES CÂNDIDO MAIA, deu boas vindas aos membros do Comitê e demais 29 

presentes, agradeceu a hospitalidade da MILÊNIA, em receber o Comitê. O 30 

presidente passou a condução dos trabalhos para o Secretário Geral GALDINO 31 

ANDRADE. Por proposição do Secretário e aprovação da Plenária houve inversão 32 

da pauta para que os itens 6 e 7 respectivamente pudessem ser apreciados em 33 

primeiro lugar: Pronunciamento do representante do IAP sobre quais projetos de 34 

Geração de Energia que estão em processo de licenciamento na Bacia do Rio 35 

Tibagi e Pronunciamento do representante do Instituto das Águas sobre as ações 36 

do Governo do Estado para a finalização do Plano de Bacia do Rio Tibagi. O Sr. 37 

Eduardo Gobbi, representante da SEMA e falando pelo IAP, em sua palestra 38 

mostrou quais empreendimentos aguardam processos de licenciamento no IAP e 39 

os que eventualmente podem ser objetos de novos pedidos de licenciamento, pois 40 

fazem parte dos planos da ANEEL para o Tibagi. Eduardo discorreu como 41 

funciona um processo de licenciamento. Na ocasião o Sr. Eduardo também falou 42 

da importância dos projetos de geração de energia para o desenvolvimento do 43 

Estado do Paraná. Por fim o representante afirmou ao Comitê de Bacia do Tibagi 44 

o compromisso do Governo do Estado do Paraná de prestar todas as informações 45 

sobre os processos de licenciamento de empreendimentos de geração de energia 46 

que estão tramitando no IAP.  Já com a confirmação do quórum o representante 47 



do Instituto das Águas do Paraná, Senhor o Sr. IVO BERNARDO HEISLER 48 

JUNIOR falou aos presentes sobre as ações do Governo do Paraná para garantir 49 

a finalização do Plano de Bacia do Tibagi. Ivo anunciou a aprovação pelo 50 

Conselho Estadual de Recursos Hídricos de verba pública na ordem de R$ 51 

860.000,00 para a licitação de uma empresa especializada para a finalização do 52 

Plano de Bacia. Ivo também se comprometeu em disponibilizar o Termo de 53 

Referencia para que os membros do Comitê eventualmente possam fazer 54 

sugestões para o seu aperfeiçoamento.  Ivo disse que a previsão é que todo o 55 

processo de finalização do Plano de Bacia seja iniciado ainda neste segundo 56 

semestre e seja finalizado no inicio do primeiro semestre do ano de 2012. O Sr. 57 

JANDERSON MARCELO CANHADA, membro suplente representando o COPATI 58 

– Consórcio para Proteção Ambiental do Rio Tibagi, falou da importância do Plano 59 

de Bacia, que o mesmo era uma reivindicação antiga do COPATI e do Comitê e 60 

parabenizou o atual Governo do Paraná pela iniciativa. A seguir foi colocado em 61 

discussão o Segundo item da pauta – Aprovação da Ata da 1ª Reunião 62 

Extraordinária do Comitê. O Sr. GALDINO  leu todo teor da Ata e colocou em 63 

discussão a  aprovação da mesma.  A Senhora  MARTHA SUGAI, membro titular 64 

e representante  da COPEL no Comitê, sugeriu que fossem feitas algumas 65 

alterações, o que foi acatado de forma unanime pela Plenária do Comitê, com a 66 

aprovação da Ata. A seguir foi colocado em discussão o Terceiro item da pauta – 67 

Atualização dos componentes  no Comitê. O Sr. GALDINO ANDRADE 68 

informou à Plenária que a lista dos membros do Comitê estava desatualizada, que 69 

o processo de transição do antigo para o atual Governo do Paraná fez com que 70 

houvessem mudanças nos representantes dos diversos órgãos e que a gerencia 71 

do Tibagi ficou desativada e sem estrutura para o seu funcionamento. O 72 

Secretário pediu para que as entidades que fazem parte do Comitê 73 

providenciassem a atualização dos seus membros.  Dando sequencia à reunião o 74 

Secretário passou para o 4º item da pauta:  Renovação das Câmaras Técnicas - 75 

CTPLAN, CTIL , CTMAUÁ  e Criação da Câmara Técnica para Avaliação, 76 

Aprovação e Acompanhamento de licenciamentos ambientais acerca da 77 

construção de novos empreendimentos de Geração de Energia no Rio 78 

Tibagi, bem como de licenciamentos ambientais retidos no IAP ou no 79 

sistema SEMA que aguardam pronunciamento do Comitê. Sobre a renovação 80 

dos membros das Câmaras Técnicas o Secretário do Comitê solicitou que os 81 

membros interessados em participar das mesmas enviassem através de e-mail 82 

dirigidos a ele ou ao Presidente os seus nomes para que na próxima reunião 83 

fossem aprovados em plenário. Galdino  também sugeriu que cada membro 84 

pudesse participar apenas de uma Câmara Técnica para que o processo fosse 85 

mais democrático. Sugestão que foi contestada pela Senhora Martha Sugai 86 

represente da COPEL. O tema foi colocado em votação com a aprovação da 87 

proposta do Secretário Geral, recebendo um único voto em contrário. Continuando  88 

o debate, foi discutida a Criação da Câmara Técnica para Avaliação, Aprovação 89 

e Acompanhamento de licenciamentos ambientais acerca da construção de 90 

novos empreendimentos de Geração de Energia no Rio Tibagi, bem como de 91 

licenciamentos ambientais retidos no IAP ou no sistema SEMA que 92 

aguardam pronunciamento do Comitê.  A Senhora Martha Sugai se pronunciou 93 

contrario a matéria contestando a não conformidade com o previsto na politica 94 



nacional e estadual de recursos hídricos. Martha também destacou que não é 95 

atribuição do Comitê participar de processo de licenciamento e que compete ao 96 

Estado através do IAP aprovar ou não empreendimentos na Bacia. Paulo, membro 97 

titular e representante da COPEL, disse que o Comitê deveria participar das 98 

audiências publicas e depois através dos GENS. A senhora Maria Inês, 99 

representante do Município de Castro se pronunciou favorável para que o Comitê 100 

se pronunciasse sobre empreendimentos de geração de energia no Rio Tibagi e 101 

que é favor da aprovação da Câmara Técnica com a retirada da expressão 102 

“aprovação”, que não seria atribuição do Comitê. Também se pronunciaram a 103 

favor da Criação da Câmara Técnica os representantes do COPATI, ONG MAE, 104 

Grupo Ecológico Vida Verde e Unifil.  A Plenária do Comitê decidiu por dezessete 105 

votos a favor e sete votos contrários, que fosse aprovada a criação da Câmara 106 

Técnica com o nome originalmente proposto, mas com a retirada da palavra 107 

“aprovação” do texto. Sétimo item da pauta – Propostas de alteração no 108 

Regimento Interno a serem encaminhadas para parecer da CTIL e posterior 109 

aprovação do Plenário do Comitê. Em relação a este assunto, foi proposta à  110 

Plenária que os membros que tivessem alguma sugestão para alteração do 111 

Regimento Interno, que enviassem suas sugestões para a CTIL. Em relação ao 112 

oitavo item da pauta – Manifestação do Ministério Público  acerca da 113 

participação do Comitê na aprovação de novos empreendimentos de 114 

Geração de Energia Elétrica no Rio Tibagi. Sobre este assunto o Sr. GALDINO 115 

ANDRADE leu o Oficio enviado pelo Ministério Publico  e o convite para que o 116 

mesmo pudesse se pronunciar no Comitê. Nono item da pauta – Assuntos 117 

Gerais, o Sr. GALDINO ANDRADE começou relatando sobre as dificuldades na 118 

questão do quórum, e que existe proposta do Instituto das Águas para a 119 

diminuição do numero do mesmo. Também relatou que solicitou ao Presidente do 120 

Instituto das Águas os arquivos do Comitê. O Secretário convidou o Sr. FABIO 121 

PINTO, representante da Agencia de Bacias para se pronunciar sobre o assunto. 122 

Fabio relatou a situação que  encontrou a Agencia o que provocou a dificuldade 123 

em encontrar os documentos do Comitê que foram solicitados pelo Secretário 124 

Geral, inclusive o Livro de Atas da Entidade. O Sr Fabio se colocou a disposição 125 

para procurar os documentos, e disse que ainda não existe estrutura para 126 

trabalhar e que se alguém precisar de algo que ligue no seu telefone celular. A 127 

Sra. MARTHA SUGAI finalizou dizendo que a organização do comitê é 128 

fundamental para o seu bom andamento, pediu urgência em uma gerencia 129 

estruturada e que o Comitê devido a sua importância não pode ficar a mercê de 130 

pessoas, e que o comitê tem que funcionar independente de governos de forma a 131 

suprir o que é proposto pela legislação vigente. Finalizando a reunião Sr. 132 

ALCIDES CÂNDIDO MAIA, agradeceu a presença dos membros do Comitê, 133 

agradeceu pela hospitalidade da MILÊNIA, dando por encerrada a reunião da qual 134 

nós, Galdino Andrade Filho, Ana Lúcia Bonfá, Janderson Marcelo Canhada, 135 

Jonatas de Paula e Fábio Pinto, lavramos a presente Ata.   136 

De Acordo 137 

 138 

ALCIDES CÂNDIDO MAIA      GALDINO ANDRADE 139 

Presidente do Comitê da Bacia do Rio Tibagi   Secretário Geral do Comitê 140 

 141 



Presentes na 18ª Assembléia Geral Ordinária do Comitê da Bacia do Rio Tibagi: 142 

Luciana de Fátima Garcia, RG 6.750.423-2 – SANEPAR/DMA/USEA-PG 143 

Antônio Carlos Barreto,  RG. 12042906 – SEAB  144 

Ronaldo Siena, Rg. 3.107.979-9 – SEMA  145 

Carlos Alberto Lopes Geirinhas, RG 1456302-4 – Milênia  146 

Ana Claudia Zanuto, RG 5189237-2 – Milênia  147 

Ivo Bernardo Heisler Junior, RG 766.102-9 – Águas Paraná 148 

João Antônio Cyrino Zequi, RG: 85369296 – UNIFIL  149 

Alcides Candido Maia,  RG 1.332.413-PR – Prefeitura de Ortigueira e Presidente 150 

do Comitê 151 

Leticia Rodrigues Albuquerque,  RG. 8 7620743 ) – Prefeitura de Tibagi. 152 

Leri Aparecida ribeiro ( Suplente do Comitê, RG.3 6374918) – Prefeitura de Tibagi. 153 

Claudius Augustus Faggion Filho, RG. 4173782/SSP-SC – FAEP  154 

Emerson Lucas Antoniacomi, RG: 6.720.471-9 – Heineken do Brasil 155 

Martha Sugai - Membro Titular, RG 881.073-7/PR – COPEL. 156 

Mônica Irion Almeida, RG 5013924658/RS – COPEL.  157 

Maria Inez Pedrosa Machado Dias, RG 6799213-0 – Prefeitura de Castro 158 

Marianne Urbanski, RG 8805235-8 – Prefeitura de Castro 159 

Fernando Pilatti, RG  392086  SSP-PR – UEPG  160 

Janderson Marcelo Canhada, RG 3919171-7 – COPATI  161 

Galdino Andrade, RG 3006568-9 – COPATI  162 

Eduardo Panachão, RG 91248215 – ONG MAE 163 

Ricardo Naguamini Constazi, RG 89482216/PR – Universidade Tecnológica 164 

Federal do Paraná. 165 

Edson Fontes de Oliveira, RG 946450/SE – Suplente Universidade Tecnológica 166 

Federal do Paraná. 167 

Jurandir Antonio Manoel, RG 3397229-6 – Secretaria da Saúde 168 

José Carlos Santos, RG 1.260.938 PR – Prefeitura de Telêmaco Borba 169 

Herlon César Gimenes, RG 4.722.499-3 – Prefeitura de Telêmaco Borba 170 

Gerson Nogueira Junior, RG 4444218-3 – SAMAE  de Nova Santa Barbara 171 

Agnaldo Alexandre de Oliveira, RG 5.341.181-9 – SAMAE  de São Jerônimo da 172 

Serra 173 

 RUDIGER BOYE, Grupo Ecológico Vida Verde 174 

 IRENE DOMENES ZAPPAROLI, UEl; 175 

 JOÃO KOVALECHYN, AEAPG; 176 

 Nadir Bigatti, prefeitura de Ibiporã; 177 

 Miguel Giardini, SAMAE de Ibiporã; 178 


